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Incidencia del Fondo de Fomento Palmero en la 
investigación en palma de aceite 

Colahor~ en esta edición dc El l'alll1icu!tor el nue\o Presidente 
de I~ Junta Dirccti"a de Cenipalllla. Argcmiro Reyes Rincón. con 
un artículo sobre los beneficios quc ofrece el Fondo de Fomento 
I'a]¡nelo a la labor desarrollada pO! Ccnlpalma. en lo relacionado 
con I:l in\cstigación en p;¡Jma dc aceitc. 

Históricamente. las acciones y asig
naciones de recursos por parte del 
Estado. a través del Minislerio de 
Agricultura para apoyar la investiga
ción y desarrollo tecnológico del cul
tivode lapalmade aceite han sido muy 
escasas. A finales de la década de los 
60. a través del IFA se dedicaron 
algunos esfuerzos para iniciar un pro
grama de mejoranliento genético. tra
bajo que retomó el 1 CA a principios de 
los 70 y evolucionó hasta obtener 
matcriales de relativa buena calidad 
para la época y potencial de produc
ción ligcramente inferior a los mate
rialesofrecidosen el mercado imcma
cional. 

Con el desarrollo de la palmicultura 
colombiana en las cuatro zonas. en 
cada una de ellas paralelamcnte evo
lucionaron diferentes problemas pa
tológicos. de plagas y de manejo del 
cultivo. Prenle a la ausencia del Esta
do para atcnder estos rcqueri mientos. 
a los palmicultores yen especial a las 
plantaciones más grandes. no les que
dó otra alternativa que hacer experi
mentación aplicada e investigación 
básica para solucionar o intentar solu
cionar cada quien sus propios proble
mas. 

Este esfuerzo individual y atomizado 
fue desgastando con el ticmpo los 
presupuestos de las empresas que ve
nían a la vanguardia. liderando eSlc 
proceso. y se puede afirmar que hubo 
desperdicios porque en muchos casos 
se hicieron los mismos trabajos en dos 
o más plantaciones. Además. como 
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eran esfuerzos individuales de las or
ganizaciones. surgió con todo dere
cho lacultura del recelo y el secreto en 
muchas empresas para que los resul
tados de la investigación no trascen
dieran con beneficio general. Valga la 
pena resaltar y reconocer el ejemplo 
de apertura que siempre mantuvieron 
algunas plantaciones. especialmente 
de la Zona CemraL 

Frente al surgimiento de nuevos pro
blemas e incremento de Otros con ma
nifestaciones devastadoras. Fedepal
ma empezó a organizar un dcparta
mento de investigación apoyado por 
un comité asesor de investigación 
agronómica. conformado por técni
cos de plantaciones que venían dedi
cados a la investigación. Con ello se 
empezó a consolidar la investigación 
con respaldo gremial pero con recur
sos limitados. pues sólo contribuían 
los aliliados a la Federación. 

Las necesidades y demanda tecnoló
gicanacional hizo que Fedepalmacon
cibicra la creación <le un centro de 
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investigación 
que pennitiera 
la canalización 
de los escasos 
recursos prove
nienteS de apor
tes de los pal
meros federa
dos y bajo la 
perspectiva de 
conseguir re-

Argmuro Rtyn Rincón. 

fuerzo de financiación con organis
mos del Estado y del exterior. Así 
nació Cenipalma, Centro que ha per
mitido dar un respaldo científico de 
alta calidad a la investigación median
te la vinculación como jefes de área y 
dedicación exclusiva. de investigado
res de anlplia trayectoria y buen nivel 
académico. 

Para ampliar el espectro de la investi
gación se requería de mayor presu
puesto y esto sólo se lograría si todos 
los palmeros contribuían al proceso 
de fortalecimiento de la investigación 
agroindustrial. divulgación y transfe
rencia de tecnología, comerci alización. 
difusión e información económica y 
estadística. Bajo esta concepción se 
gestó y expidió la Ley 138 del 9 de 
junio de 1994. mediante lacual secre6 
el Fondo de fomento Palmero y se 
estableció la Cuota para el Fomento 
de la Agroindustria de la Palma de 
Aceite. 

Con la creación de este Fondo se han 
obtenido los siguientes beneficios: 
Se pudo dar un enfoque más integral a 
la búsqueda de soluciones a proble
mas y limitaciones del negocio del 
cultivo y explotación de la palma de 
aceite. En este contexto. se vienen 
atendiendo no sólo la investigación 
agrícola y de extracción del aceite y su 
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